



Le Zoom est un document hebdomadaire qui vise à donner un aperçu sur une thématique considérée comme tendance lourde dans la période couverte.

Trump et l'Afrique : la fin de l'aide américaine ?

Le retour de Donald Trump à la Maison Blanche a profondément transformé la politique d'aide américaine au développement en Afrique. Ses décisions récentes, dont la suspension des aides, ont déjà commencé à bouleverser les relations diplomatiques et économiques avec plusieurs pays du continent. Selon le Dr Alioune Aboutalib Lô, « les pays africains n'ont pas anticipé le retour de Trump et sa politique unilatérale ». Cette suspension pourrait avoir des conséquences « néfastes même lorsque l'aide sera rétablie ». « Une autre conséquence serait la perception des Etats-Unis en Afrique. La Chine, sa rivale, a renforcé son image dans certains pays africains à travers ses dons. Aujourd'hui, les décisions de Trump risquent non seulement d'écorner l'image des Etats-Unis mais donnent aussi à la Chine l'occasion de montrer qu'elle est beaucoup plus crédible sur certaines politiques », note-t-il, soulignant que « la politique d'ingérence américaine se renforce, avec une militarisation des leviers économiques ».

(Source : <https://fr.apanews.net/news/trump-et-lafrique-la-fin-de-laide-americaine/>)

Le gel de l'aide internationale américaine met des millions de vies en péril

Lutte contre le sida, éducation des écoliers ougandais, assistance aux victimes d'inondations au Soudan du Sud..., le gel de l'aide internationale américaine décidé par Donald Trump provoque une onde de choc potentiellement dévastatrice pour des millions de personnes dans le monde. « Même si le financement est finalement rétabli, des dommages importants auront été causés », explique Peter Waiswa, un membre du réseau d'aide humanitaire Compassion Connections. « L'absence de médicaments pendant plusieurs jours pour les patients atteints du VIH/SIDA peut entraîner la mort », craint-il. La portée du décret signé par M. Trump inquiète également au Soudan du Sud, victime d'une épidémie de choléra et où 3000 personnes comptent sur l'aide américaine après avoir perdu leur maison dans les inondations. « Si la décision (...) n'est pas rapidement reconsidérée, il est fort possible que les gens commencent à mourir de faim et de maladies », redoute James Akoon Akot.

(Source : <https://www.lefigaro.fr/international/le-gel-de-l-aide-internationale-americaine-met-des-millions-de-vies-en-peril-20250202>)

Impact de l'arrêt de l'aide au développement par Donald Trump : Ousmane Sonko prône l'autosuffisance économique

Le Premier ministre du Sénégal, Ousmane Sonko, fervent défenseur du développement par nos propres moyens, estime que le Sénégal ne doit pas dépendre des aides extérieures pour assurer son essor économique. Il propose ainsi un modèle qui repose sur une industrialisation endogène et une exploitation optimale des ressources locales. Selon lui, la suspension des aides par les États-Unis montre l'urgence pour les pays africains de revoir leur stratégie de développement. « Nous ne nous développons jamais avec les aides extérieures. Vous l'avez vu, le nouveau président américain a bloqué, pour 90 jours, les programmes d'aide au développement pour les pays pauvres. Ici, au Sénégal, certains programmes concernent ces fonds bloqués, notamment un programme courant sur lequel nous ne recevons pas moins de 500 millions de dollars (316 milliards FCFA). Ceci montre que nous devons nous développer par nous-mêmes », a déclaré le Premier ministre.

(Source : <https://www.rts.sn/actualite/detail/a-la-une/impact-de-larret-de-laide-au-developpement-par-donald-trump-ousmane-sonko-prone-lautosuffisance-economique>)

S'affranchir de la domination occidentale par des réalignements stratégiques

L'approche « America First » de Trump pourrait réduire l'influence politique de l'Occident, laissant à l'Afrique une marge de manœuvre pour redéfinir ses partenariats. La Chine demeure un investisseur majeur sur le continent. Elle finance 20 % des infrastructures africaines et a un besoin démesuré en ressources et en commerce pour soutenir sa croissance économique. Dans le même sillage, l'Afrique pourrait aussi renforcer ses liens avec les États du Golfe ou le Sud global. La véritable souveraineté exige de diversifier les partenariats et de rejeter les accords classiques d'exploitants sans contreparties raisonnables. Pour cette raison, la ZLECAf devrait accélérer sa mise en œuvre par effet de substitution et doit s'accompagner de politiques industrielles pour valoriser les exportations, au moins par une première transformation sur le continent, et pas seulement les matières premières brutes.

(Source : <https://www.seneplus.com/opinions/consequences-et-analyse-strategique-de-la-fin-de-laide-au>)

Russie - Afrique : La Russie rassure les pays africains en tant que partenaire fiable

Le 4 février, Sergueï Lavrov, ministre russe des Affaires étrangères, a réaffirmé l'engagement de la Russie envers l'Afrique. Il a assuré que les pays africains pouvaient toujours compter sur la Russie comme un partenaire fiable, rappelant les liens historiques d'amitié et de soutien désintéressé dans la lutte contre les colonisateurs. Il a ajouté que Moscou continuerait à apporter son aide dans la lutte contre le terrorisme et à fournir un soutien en matière de sécurité alimentaire. Ces déclarations ont été faites lors de l'inauguration du "département des États d'Afrique subsaharienne" au ministère russe des Affaires étrangères.

(Source : https://www.seneweb.com/news/Afrique/russie-afrique-la-russie-rassure-les-pay_n_462455.html)

Nb: le contenu des articles n'engage que leurs auteurs.